

4009

Juan MARINELLO

Méjico, 10 de junio, 33.

Muy querida y admirada Gabriela:-

En México, donde me ha echado el furor machadista, recibí su carta generosísima, enviada por maestro Jorge. Mire que digo generosa a pesar de la negativa a darnos su bellísima conferencia sobre Martí. Qué pena, hace pocos días, al tomar el número martiano del Reportero y ver que no era la suya la colaboración primera! También Jorge nos abandonó. Y Lizaso y yo, solos, sin el mando de ustedes, que tan humilde y sinceramente acatamos siempre, tuvimos que prepararlo todo. Lo que pudo ser número antológico quedó en recuerdo decoroso. Pero, no hablemos más de eso, verdad?

Hablemos de su salud, de su trabajo y de su descanso, que es lo que importa. Ya Palomita, que ha extremado conmigo su inteligentísima cordialidad, me ha dicho que sus males no le dejan, que su trabajo es mucho y que el cariño de esas gentes portorriquenas le es agobiador. Que por todo eso deja Rfo Piedras. ¿Dónde va? A Colombia? Y por qué no aquí, Gabriela? Usted olvida demasiado que su gran Martí dijo "todo el que lleva luz se queda solo". La luz molesta siempre. Usted ha de tener, en México y fuera de México, enemigos y atacadores. A la luz ajena, cuando es de gran caudal, se ven demasiado las llagas propias. Y ponemos tanto interés en ocultarlas. No se espante, por Dios, de estas cosas. Dése a su trabajo y a su descanso con profunda entrega. Déjenos a sus amigos llenar el placer de defenderla. Ah, si viniera usted a México cómo la mimaríamos y qué lujo sería para nosotros su mano cercana! ¿Por qué no nos da el gran gusto?

Buen pobre porfiado, vuelvo, ya ve, por el ruego. Hay en México un grupo de hombres entusiastas que viven dados a la gloria de Martí. Entre ellos, un yucateco dinámico y noble: Camilo Carrancá y Trujillo. No puede usted imaginar lo mucho que estos hombres, que este hombre, llevan hecho aquí por nuestro héroe. Han acopiado cosas inéditas o muy raras de Martí para diez volúmenes. El primero, La clara voz de México, ya anda por las calles. Y muy pronto sabrá usted de qué modo extraordinario, imitado, va a honrar México, por el trabajo de estos hombres, a Martí. Cosas muy grandes, que la llenarán de regocijo. Y ahora, la picada, que decimos en cubano: quieren estos miembros del Comité Martí que uno de los tomos de Martí en México lleve un ensayito suyo sobre el apóstolario martiense. ¿Será? Lo nos diga que no, por Dios. Si le damos todo lo que queda de año para hacerlo!

Ya tendrá en su poder la biografía de Jorgito. Tenemos todos que hacer porque se vea bien lo que este libro vale. Haga algo para el periódico de Don Joaquín. Aquí los mejores han estimado ya mucho ese libro tierno y firme. De Jorgito he recibido en esta semana carta larga y fraternal. Anda bien, aunque trajinadísimo. Seguramente ya le habrá escrito a usted. Si no, tirele de las orejas, que nada justifica ese silencio.

De lo de Cuba, ya sabe. Crimen organizado con el apoyo yanqui. Es verdad que Don Gerardo les paga con

[Carta] 1933 jun. 10, México [a] Gabriela Mistral [manuscrito]
Juan Marinello.

AUTORÍA

Marinello, Juan, 1898-1977

FORMATO

Manuscrito

DATOS DE PUBLICACIÓN

[Carta] 1933 jun. 10, México [a] Gabriela Mistral [manuscrito] Juan Marinello. 2 h. ; 28 cm.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)